

Lyon, le 18 septembre 2025

Communiqué de presse

L'Institut français, la Ville de Lyon et la Métropole de Lyon renouvellent leur partenariat pour le développement de la culture à l'international

Le 17 septembre 2025 à 14h, à la Cité internationale de la Gastronomie à Lyon, l'Institut français, la Ville et la Métropole de Lyon ont signé le renouvellement de leur partenariat pour la période de 2025 à 2027.

Engagés sans interruption depuis 1998 dans une coopération commune qui a permis de soutenir 650 projets culturels lyonnais et grand lyonnais de dimension internationale, l'Institut français, la Ville et la Métropole ont décidé d'unir à nouveau leurs compétences et leurs moyens pour trois ans afin de renforcer leur engagement mutuel en faveur de l'attractivité internationale de la Ville et de la Métropole d'une part, et de l'ouverture de leurs acteurs culturels sur l'international d'autre part.

Deux grands axes de coopération

La convention 2025-2027 engage les trois partenaires sur deux axes de travail partagés, avec des objectifs précis.

1. Littératures, lecture publique et nouvelles écritures

- Mise en réseau des acteurs lyonnais avec les Villes créatives UNESCO de littérature, en lien avec le réseau culturel français à l'étranger ;
- Soutien à l'internationalisation des festivals littéraires et de débats d'idées du territoire (science-fiction, polar, BD, poésie, illustration, dessin de presse, etc.) ;
- Développement de coopérations entre le réseau de lecture publique de Lyon et de la Métropole et des partenaires internationaux (formations, échanges d'expérience, partage d'outils) ;
- Accompagnement des « nouvelles écritures » et des formats émergents dans les arts visuels, le cinéma, la littérature, la création sonore, le numérique ou le spectacle vivant, avec une attention particulière aux équipes émergentes, aux récits hybrides et aux innovations dans la relation aux publics.

2. Humanités, hospitalité et droits humains

- Soutien aux acteurs lyonnais et grand lyonnais investis dans l'accueil et la visibilité d'artistes empêchés dans leur pratique ;

- Accueil d'artistes internationaux porteurs de voix singulières, engagés pour la défense des droits humains, afin de favoriser l'ouverture de Lyon et de sa métropole sur le monde.

Un appel à projets à destination des acteurs culturels lyonnais et grand lyonnais

Dans le cadre de cette convention, un appel à projets annuel est également prévu pour soutenir les initiatives internationales s'inscrivant dans ces thématiques et portées par des équipes artistiques et culturelles, des auteurs et des artistes implantés à Lyon et dans la Métropole. Les projets retenus valoriseront la création et la diffusion des œuvres du territoire à l'international, tout en prévoyant des actions en retour dans plusieurs communes métropolitaines.

Tous les projets soutenus devront accorder une attention particulière à :

- la défense des droits humains et des enjeux démocratiques ;
- l'égalité de genre ;
- les enjeux environnementaux (contenu et modalités de mise en œuvre) ;
- les droits culturels.

Le calendrier sera annoncé dans le courant de l'automne aux acteurs culturels.

Pour plus d'informations sur l'appel à projet, les acteurs culturels peuvent directement contacter :

- Institut français : Justine Marcienne, chargée de mission Pôle Collectivités Territoriales - justine.marcienne@institutfrancais.com
- Ville de Lyon : conventionIF.ville@mairie-lyon.fr
- Métropole de Lyon : conventionif.metro@grandlyon.com

Une signature en marge de la Biennale de la Danse de Lyon

Cette signature se tenait à l'occasion du Focus Danse, organisé du 16 au 20 septembre par la Biennale de la Danse, l'Institut français, l'Onda et le CCNR. Focus est un programme destiné à faire découvrir aux programmateurs étrangers les nouvelles tendances de la création contemporaine française pour sa diffusion dans le monde. Cette édition 2025 réunit plus de 70 programmateurs internationaux de 38 pays, identifiés et invités avec le soutien du réseau de coopération et d'action culturelle français à l'étranger.

À propos de l'Institut français

L'Institut français est l'opérateur pivot du ministère de l'Europe et des Affaires étrangères et du ministère de la Culture dans la mise en œuvre de la politique culturelle extérieure de la France.

Ses missions sont l'accompagnement des créateurs et créatrices et des industries culturelles et créatives françaises dans leur développement à l'échelle internationale ; le renforcement du dialogue entre les cultures et les sociétés ; la promotion de la langue française et du plurilinguisme et enfin le soutien et l'animation du réseau de coopération et d'action culturelle français à l'étranger.

L'Institut français travaille avec des partenaires, porteurs de projets, artistes et acteurs culturels de tout le territoire français, métropolitain et ultra marin, et développe des conventions avec une quinzaine de

collectivités territoriales — régions, départements, grandes villes et métropoles. Il contribue à développer et valoriser la richesse et la diversité des ressources artistiques, culturelles et intellectuelles qui caractérisent et composent le territoire français. Il porte une attention renforcée à la coopération avec les diasporas installées en France notamment celles venant du continent africain et du Moyen-Orient.

À propos de la Ville de Lyon

La Ville de Lyon compte plus de 530 000 habitants et exerce des compétences municipales dans des domaines variés tels que l'action sociale, l'éducation, la culture, le sport, l'urbanisme et l'aménagement de l'espace public.

Elle consacre une part importante de son budget à la culture, avec une Programmation pluriannuelle d'investissement (PPI) ambitieuse : 146M€ d'investissements prévus, soit +30 % par rapport à la précédente PPI. Parmi les services publics culturels municipaux figurent un réseau de bibliothèques riche et diversifié, les six musées municipaux, ainsi que de nombreux équipements culturels de proximité (théâtres, MJC, conservatoires, écoles de musique).

La municipalité accompagne également les artistes et acteurs culturels de son territoire dans leurs échanges à l'international, soutient la mobilité des talents et participe activement aux coopérations culturelles et éducatives portées par l'Institut français.

À propos de la Métropole de Lyon

La Métropole de Lyon rassemble 58 communes et 1,4 million d'habitants. Elle exerce sur son territoire les compétences départementales, ainsi que des compétences complémentaires en provenance des communes.

Elle soutient notamment les grands événements du territoire, l'enseignement artistique et culturel, la lecture publique ainsi que la vie associative.

Contacts Presse

Ville de Lyon

Léa Pugniet

Attachée de presse

Lea.pugniet@mairie-lyon.fr

Métropole de Lyon

Louis-Marie Le Noc

Attaché de presse

lmlenoc@grandlyon.com

Institut français

Néguine Mohsseni

Attachée de presse

neguine.mohsseni@institutfrancais.com